
桑胜高： 广州市少年宫2018
年学期班和寒假班报名即将开
始 ， 许多家长又开始摩拳擦掌
“抢位”。 如今兴趣班不仅成为孩
子们的 “标配”， 在许多家长眼中，
兴趣班还是 “儿童社交” 的一种方
式。 给孩子报的兴趣班过多过滥，
会挤占孩子正常学习乃至休息时
间。 过多过滥的兴趣班非但不能
取得培养孩子多种兴趣的预期效
果， 还会成为孩子的负担。

过多的兴趣班
会成为孩子的负担

工会界政协委员视察与调
研活动的主题， 应该有鲜明的
工会特色， 使参加活动的委员
在履职中时刻有明确的界别意
识， 围绕广大职工关注的问题
视察、调研，时时想到自己代表
谁，为谁说话，为谁参政议政。

■长话短说

徐建辉 ： 网上约车 、 购物 、
叫外卖……从早上睁眼到晚上睡
觉， 我们每时每刻都在享受着手
机APP带来的便利 。 但与此同
时 ， 你的微信昵称 、 头像 、 位
置， 甚至身份证号码、 银行账户
都 “祼奔” 在互联网海量 “大数
据” 当中。 对此现象， 监管要尽
管出手， 细化规则， 进一步明确
各种手机APP调用权限的具体边
界和红线， 通过严查、 严罚和深
入追责树立相关规定的权威，不
能让手机APP，偷走网民的隐私。

■每日图评

■网评锐语

别玩“套路”

□张刃
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■有感而发

别让智能家居泄露个人隐私

■每日观点

■世象漫说

带摄像头的扫地机器人、 负责
监控家里小孩或宠物的监护器……
越来越多的智能家居设备进入家
庭的同时， 一些安全漏洞频频爆
出。 在一些不法分子手里， 他们
通过破解软件或IP地址轻易地入
侵并控制这些智能家电摄像头，
将镜头对向卧室或卫生间等私密
场所， 窥探个人隐私。 （12月18
日 《新京报》）

随着物联网时代和人工智能
时代的到来， 家居产品智能化、
网络化已成大势所趋。 由此我们
可以预见到， 越来越多智能家居
将 “飞入寻常百姓家”， 逐渐取
代现在的普通家居， 成为广大家

庭的日常生活必需品， 让我们的
生活体验变得更方便、 更美好、
更舒适、 更幸福。 但是， 智能家
居的摄像头很容易遭木马病毒入侵、
被黑客控制， 能够 “自主” 转动起
来， 可以“自动”开机等，摇身一变成
为“偷窥狂”，窥探并泄露乃至贩卖用
户的个人隐私， 为不法分子打开方
便之门， 形成一条盗卖个人隐私
黑色产业。 毫无疑问， 这严重侵
犯了用户的个人隐私权。

针对智能家居存在的泄露隐
私风险和隐患， 首先， 最关键的
是， 应当把保护用户隐私安全提
高到作为智能家电的生命线的高
度， 要从源头上保护好智能家居

使用者的隐私安全， 避免智能家
居成为泄露用户个人隐私的 “偷
窥狂”。 一方面， 应从顶层设计
层面， 尽快出台智能家电产品的
安全规范和行业标准 。 另一方
面， 对智能家居产品的监管必须
尽快上线， 建立起监管机制。 其
次， 广大使用智能家居的民众需
要提高认识 ， 自我采取防范措
施。 比如： 居民不要使用智能家
居原始预设的、 过于简单的用户
名与密码， 要定期更换密码。

再次， 公安机关要依法加大
盗卖个人隐私违法犯罪行为的查
处和打击力度， 斩断盗卖个人隐
私黑色产业的利益链。 □张立美

又到年终岁末， 一份高质量的工作总结不可缺
少。 然而， 翻开一些政府部门的总结， 多半是熟悉
的套话， 穿靴戴帽、 以空对空的也为数不少。 工作
总结言之无物、 玩 “套路 ”， 是形式主义的表现 ，
应摒弃。 （12月18日新华网） □朱慧卿

随着外卖平台的兴起， 动
动手点个外卖已经成为不少年
轻人的生活习惯。 然而， 近日
有多名消费者反映， 送来的外
卖分量明显比堂食的少， 感觉
不够吃。 为了调查是否存在这
一现象， 记者日前随机选取吉
野家、 汉拿山、 眉州东坡等外卖
销售量较大的10家知名连锁餐饮
进行调查。 调查结果显示 ， 10
个样本中有8个样本的确存在
外卖分量少于堂食的情 况 。
（12月19日 《北京青年报》）

越来越多的消费者发现 ，
商家还是原来的商家， 价格还
是原来的价格， 但是却总感觉
送来的外卖不如以前 “经吃”，
让人觉得有些“吃不饱 ”。一些
有心的消费者在没有点外卖 ，
而是选择自己到这些饭店酒楼
吃饭的时候，也会发现，自己点
的餐食和外卖点的餐食一样 ，
但明显感觉堂食比外卖分量要
足。这就不得不让人怀疑，商家
送的外卖和在店里提供的堂
食，在分量上是不是存在差别？

造成这一现象的原因 ，可
能主要是以下两个方面：其一，
由于点外卖并非面对面的购买
行为， 导致部分缺乏诚信意识
的商家出现了外卖“缺斤少两”
现象。其二，由于外卖平台的价
格竞争，导致商家成本上涨。 商
家在接受外卖平台抽成、 包装
成本增加的同时， 势必会通过
其他方式弥补成本。

但不管是哪种情况， 最终
利益遭受损害的， 都是普通的
消费者， 而且从长远来看， 这
也不利于行业的健康发展。 其
实不管是堂食还是外卖， 作为
商家， 在价格一致的基础上 ，
至少应该保证外卖和堂食的分
两相当才行。

所以要解决问题， 一方面
需要商家坚持诚信经营， 避免
缺斤短两； 另一方面， 也需要
外卖平台顾及消费者和商家的
共同利益， 采取有效措施避免
商家之间的恶性竞争， 实现各
方利益的平衡， 否则以后没人
愿意点外卖了， 也同样会损害
外卖平台的利益。

□苑广阔

上周， 北京市政协十二届委
员会工会界的委员们连续两天集
中接听职工服务热线， 旨在对来
电进行梳理后， 对群众普遍关注
的问题以界别或委员提案等形式
带上市政协全会， 对一些具体问
题进行跟踪调研、 反馈。 这项坚
持了12年的 “带着职工心声上两
会” 活动， 已经成为政协与工会

互动、 双赢模式， 成为政协委员
联系界别群众、 提高参政议政水
平的重要途径， 其意义和作用，
是过去人们不大注意到的， 有必
要宣传、 彰显。

界别是政治协商产生、 存在
和发展的基础， 是人民政协区别
于其他政治组织的显著特征和优
势所在 。 政协界别以不同的党
派 、 团体和社会阶层 、 群体划
分， 政协委员也是以界别身份推
荐、 协商产生的， 而且都是各界
精英 ， 有着人才荟萃 、 智力密
集、 影响广泛的优势。 要求和组
织委员们代表本界群体参政议
政， 有利于界别整体利益诉求和
社情民意更加畅通地表达和反
映， 也有利于委员们的聪明才智
和专业特长更加集中到各自熟悉

的领域和关注的问题上来。 工会
是政协组织的重要界别， 工会界
委员代表职工群众参政议政， 其
特色应该鲜明， 作用非常重要。

早在2006年， 《中共中央关
于加强人民政协工作的意见 》
中， 就要求把体现界别特色， 发
挥界别作用明确为政协自身建设
的重要内容； 要根据界别特点和
要求开展活动， 充分调动各界别
参政议政的积极性， 认真探索发
挥界别作用的方法和途径。 北京
市政协工会界的委员们， 12年历
经三届更替 ， 坚持倾听群众呼
声， 带着问题参政议政， 是对中
央要求的切实贯彻， 对所代表群
众的尽职尽责。

政协例会一年一次， 会议闭
幕， 委员们的工作并没有结束，

日常视察和调查研究是委员履职
的基础工作， 基本职责。 工会界
政协委员视察与调研活动的主
题， 应该有鲜明的工会特色， 使
参加活动的委员在履职中时刻有
明确的界别意识， 围绕广大职工
关注的问题视察、 调研， 时时想
到自己代表谁， 为谁说话， 为谁
参政议政。 北京市政协工会界委
员“带着职工心声上两会”活动，
就是一项有效实践。 譬如活动中
归纳的民生问题， 在几届委员们
的努力下解决了一些， 但随着社
会经济发展还会不断出现新的情
况，增加新的内容，不是接几个电
话、开几次会就能够彻底解决的，
还需要大量的调查研究、 不断的
摸索总结和持之以恒的努力。 因
此， 继续坚持并不断完善这项活

动， 就显得十分必要了。
政协委员日常视察和调研活

动需要比参加例会付出更多的心
血和精力，这是履职的必须，是职
责所在，是委员所代表界别群众的委
托。只有深入实际，深入基层，深入
到群众中去，体察和了解底层社情
民意，才能在参政议政中发表真知灼
见， 才能更好地代表和维护本界
别群体的诉求与权益。

过去12年， 工会界政协委员
通过参加例会、专委会以及提案、
建议， 反映职工群众的意见和呼
声，维护职工群众的合法权益，发
挥了积极作用。 明年将召开新一
届政协会议， 相信新任工会界委
员会延续前任传统， 更好地突出
工会特色，发挥界别作用。广大职
工对此寄以希望并且期待着。

首起“共享单车公益诉讼”有标杆意义 缺斤短两的外卖
如何走得长远

别让手机APP
偷走你的隐私

突出工会特色，发挥界别作用

在4个多月的时间内 ， 广东
省各级消费者委员会受理对小鸣
单车的投诉超过3万件， 大多针
对押金逾期退还的问题， 但小鸣
单车却被动消极应对 。 12月 18
日， 广东省消委会以小鸣单车经
营管理方———广州悦骑信息科技
有限公司作为被告， 向广州市中
级人民法院提起消费民事公益诉
讼， 提出判令被告立即停止拖延
退还消费者押金的行为， 对消费
者押金实施专款专用 、 即租即
押、 即还即退、 第三方监管等措
施， 对新注册消费者采用免押金
的方式提供服务等诉求。 目前，
广州市中级人民法院已受理此案
件。 这也是全国首起共享单车消

费民事公益诉讼 。 ( 12月 19日
《北京青年报》)

广东省消委会提起的诉讼 ，
是共享单车消费民事公益诉讼全
国第一案， 此案具有标杆意义，
受到广泛关注。 共享单车押金具
体到个人， 只有一百多元或二三
百元， 但全国共享单车的消费者
巨大， 押金总额就相当可观。 共
享单车现在存在押金退款难、 维
权难问题， 这已然损害了消费者
的财产权、 知情权、 选择权和公
平交易权， 而一旦企业 “跑路”，
对消费者的权益更会带来极大的
损害。

在短短数月间， 小鸣单车就
因押金逾期未退还的问题， 遭到

广东省数万消费者投诉， 而鉴于
一些共享单车 “跑路”， 押金退
还不了， 也引起了更多消费者的
恐慌。 广东省消委会提起消费民
事公益诉讼， 是在保护众多不特
定消费者合法权益， 维护社会公

共利益， 单个消费者维权成本太
高， 省消委会站出来替广大消费
者维权 ， 提起消费民事公益诉
讼， 打响共享单车消费民事公益
诉讼 “第一枪 ”， 就很为适合 ，
值得肯定。 □戴先任
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